



Projet de discours de Philippe Grosvalet
Inauguration de l'exposition consacrée à Aristide Briand
En présence du Premier ministre M. Jean-Marc Ayrault
Hôtel du Département Nantes 11 octobre 2012



Projet de discours de Philippe Grosvalet
Inauguration de l'exposition consacrée à Aristide Briand
En présence du Premier Ministre, M. Jean-Marc Ayrault
Hôtel du Département – Nantes - 11 octobre 2012

Mesdames, messieurs,

Monsieur le Premier Ministre, Cher Jean-Marc, Monsieur le Préfet,
Mesdames messieurs les élus,

Je suis particulièrement heureux de vous accueillir pour l'inauguration de cette exposition inédite qui retrace, grâce à des témoignages historiques, la vie et l'œuvre d'un grand Homme de ce Département, Prix Nobel de la Paix. Onze fois Président du Conseil sous la 3ème République, Aristide Briand a été somme toute mon cher Jean Marc, ton illustre prédécesseur.

Cette nouvelle exposition dans l'Hôtel du département est le fruit d'une volonté initiée par Patrick Mareschal, de faire de ce lieu une maison du peuple, ouverte au public au travers de grandes expositions citoyennes : laïcité, liberté, égalité, fraternité.

Nous sommes ici dans un espace républicain, un **lieu de débat, un lieu de respiration démocratique où la parole de chacun doit avoir sa place : c'est cet amour de la liberté, de la paix et de la démocratie que nous célébrons ici avec Aristide Briand.**

Nous n'avons pas voulu simplement dépoussiérer quelques belles images pour figer dans le marbre la statue d'un homme d'Etat respecté et respectable.

Nous avons voulu faire honneur au militant qu'il a été en nous servant de sa vie comme d'un message aux jeunes générations.

Ainsi, nous avons souhaité expliquer le passé dans toute sa complexité, dans toutes ses facettes.

C'est au fond, indispensable pour mieux comprendre notre présent et appréhender les difficultés auxquelles nous sommes confrontés.

Cette exposition est en quelque sorte une contribution, à travers le temps, d'Aristide Briand à la construction de notre société contemporaine, c'est un moyen de nous aider à relever les défis qui sont devant nous.

Ce message, le message de paix d'Aristide Briand et de ceux qui l'ont accompagné dans ses combats comme Jean Jaurès ou Louise Weiss, c'est un message dont l'écho doit résonner avec encore plus de vigueur aujourd'hui.

Il a consacré sa vie à la lutte contre les injustices, au progrès social et à l'amélioration des conditions de vie des plus modestes. Ce combat est loin d'être terminé et sa détermination doit inspirer notre action.

Son œuvre, c'est aussi bien sûr cette loi fondamentale qui a permis de graver dans le marbre de notre République ce qui garantit la liberté de conscience. Je veux parler de la loi de 1905 sur la laïcité, la loi de séparation des Églises et de l'État dont il a été l'artisan.

Aujourd'hui, force est de constater qu'un siècle plus tard, nous avons toujours autant besoin de cet esprit de concorde et de rassemblement qu'il a su créer autour de ce principe si précieux.

Mais c'est aussi dans la difficulté de l'exercice du pouvoir qu'Aristide Briand a révélé ses qualités de dirigeant politique, C'est face à l'adversité qu'il est parvenu à concilier ses convictions profondes et la réalité d'un contexte extrêmement tendu,

C'est malheureusement dans la tourmente des tensions internationales, face à la montée inexorable des nationalismes, que cet homme a trouvé les ressources pour inventer d'autres possibles pour construire et défendre ce qui était, à l'époque, une invraisemblable utopie, je veux parler bien sûr de la construction européenne.

Cette Europe de la paix et du progrès social pour laquelle, mon cher Jean-Marc, tu consacres aujourd'hui tant d'énergie aux côtés du Président de la République.

C'est l'héritage d'Aristide Briand, c'est le legs d'un homme de l'Ouest à son lointain successeur, qui fait face aux difficultés économiques et sociales, et qui ne cède rien à ses valeurs et à ses engagements.

La force de conviction, l'humilité dans l'exercice du pouvoir mais aussi la détermination dans l'action, ce sont autant de liens, ce sont autant de qualités qui font notre identité en Loire-Atlantique, qui font la force de ses habitants et des ses élus que tu représentes aujourd'hui au plus haut sommet de l'Etat.

Je vous remercie donc M. Le Premier Ministre, par votre présence à nos côtés, de rendre cet hommage important, celui de l'Etat Français, à Aristide Briand et je te remercie de manière plus personnelle, mon cher Jean-Marc, de faire vivre, par ton action à la tête du Gouvernement, la mémoire et le message d'Aristide Briand.

Je vous souhaite une très belle visite.